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S o m m a i r e

L’évènement marquant que je voudrais maintenant évoquer est notre
assemblée générale qui s’est tenue à Dinard avec des moments de partages,
d’échanges et de convivialité à la découverte de la « Nice du Nord », de la
« perle de la Côte d’Émeraude », renouant ainsi avec nos traditions. Tout cela
grâce au maître d’œuvre de l’organisation et de la logistique de ce succès :
Jean-Michel Pérignon épaulé par son épouse Rosemay.

En 2021, sous les ponts de la Seine à Paris, je prenais la barre d’Aresso,
succédant à André Bataillard qui avait manœuvré avec succès dans les remous
occasionnés par le covid. En 2022, le rideau du Théâtre du Gymnase Marie
Bell, à Paris, s’ouvrait sur une pièce en un acte : AG Aresso. En 2023, toujours
à Paris, au Bouillon République, les esprits bouillonnaient pour poser les bases
de notre future association. Enfin, en juin 2024, une assemblée générale
extraordinaire, à nouveau à Paris, rue Cambronne, validait à l’unanimité
les statuts d’ARExxonMobil, sans une voix discordante, sans un juron.

Je voudrais remercier de leur présence, en saluant leurs mérites :
Arlette Randlès, notre première présidente femme, André Bataillard,
mon prédécesseur, ainsi que Dominique Fieux, le président de 3AM et
aussi, bien sûr, nos quatre-vingts amis qui nous ont accompagnés
dans cette aventure dinardaise.

Notre assemblée générale a débuté par un tour d’horizon des activités en
régions. Je salue le dévouement et l’enthousiasme de nos Délégués régionaux
qui, malgré les difficultés, ont fait preuve d’une ténacité remarquable…

Vous avez entendu André, Jean-Michel, Henry et Pascal qui nous ont parlé de
leur région, leurs activités, leurs difficultés et leurs espoirs… Marie-France,
Hubert, Gaby et Jean-Pierre, regrettant de ne pas être des nôtres, m’avaient
chargé d’être leur porte-parole. Josiane, l’organisatrice de nos voyages, nous a
emmenés en Toscane et sur la route du Blues… avant de nouveaux horizons.

Merci à cette ennéade, groupe qui, à l’instar des Egyptiens,
rassemble les forces vives de notre association.

En 2021, ce n’était qu’un rêve, qu’un espoir… trois ans plus tard,
c’est une réalité. Que de chemin parcouru !

Les premiers pas vers la fusion furent régionaux et ont abouti à
l’harmonisation de nos régions et à la désignation des duos de délégués
régionaux. Il nous reste encore à former quelques binômes. Un site Internet,
un calendrier, un nom, un nouveau logo ont été autant d’étapes
franchies avec succès ■ ■ ■

ien avant les réseaux sociaux, créateurs de
liens entre les individus constituant un
groupe, une communauté… il y a près de 70 ans,
« AMITIE » naissait et a personnalisé
depuis 1955 le lien social, la force qui
regroupe nos adhérents et constitue le trait

d’union, l’outil de partage de notre
« vivre ensemble » : Aresso.

S’agissant de mon dernier éditorial d’AMITIE,
je voudrais remercier la rédaction actuelle, son

rédacteur en chef, Henry Raffin, son équipe :
Sylvie Barthélemy, Françoise Chauvet, Marie-Claude Dupré,
Françoise Hanquet, Monique Haussaire, Catherine Pasquet et
Christiane Martinez qui ont fait vivre avec brio notre revue,
toujours appréciée par l’ensemble de nos adhérents.
Mes remerciements vont aussi à tous leurs prédécesseurs
qui ont écrit l’histoire d’AMITIE dans les décennies précédentes.
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L’assemblée générale extraordinaire de juin a validé le projet de fusion-création
avec 97,7 % de suffrages exprimés pour une participation de 55 %. Le résultat de 3AM était
proche des nôtres : 89,53 % de suffrages favorables pour une participation de 57,3 %…
Le rêve se concrétisait, ARExxonMobil était née.

Merci à tous de ce succès pour leurs efforts et le travail accompli. Je reprendrai ici les phrases
que nous vous avions adressées, Dominique et moi-même, à l’issue de ces résultats :
« Nous sommes à l'aube d'un renouveau, d'une union où chacun, à l'appui de ses expériences,
de son histoire et de sa culture, viendra fortifier et enrichir notre nouvelle association
ARExxonMobil.

Forte des engagements et de l'adhésion de tous, cette union sera prometteuse d'un dynamisme
renouvelé, de perspectives et de projets constructifs et fédérateurs. Nous souhaitons un avenir
des plus radieux et des plus enthousiastes à notre nouvelle association ».

De nombreuses étapes ont été franchies avec succès vers l’harmonisation :

Montant de la cotisation future, composition du Comité directeur et du Bureau,
fréquence des réunions statutaires et apport de trésorerie des deux associations à
ARExxonMobil, un point présenté avec clarté par Patrice Goupy lors de sa présentation
du budget. Certes, il reste quelques points encore ouverts, ils feront l’objet
de prochaines discussions.

En décembre 2021, je terminais mon premier éditorial par cette phrase :

« À l’approche de Noël, je vous souhaite une année plus sereine et tout
empreinte d’amitié et de reconnaissance mutuelle et pour Aresso, un réveil
actif après cette trop longue période d’assoupissement totalement étranger à
nos souhaits et aspirations ».

En janvier 2025, la naissance de notre nouvelle association ARExxonMobil
est une réponse éclatante à ces souhaits.

Plein succès à notre nouvelle revue et à notre nouvelle association
ARExxonMobil.

Patrick CONSTANT
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Le mot du Président 3AM 
Le 20 janvier 1961, lors de son discours d'entrée à la maison Blanche,

JFK a dit :
« Ne vous demandez pas ce que votre pays peut faire pour vous, mais
demandez-vous ce que vous pouvez faire pour votre pays ».
Cette année, j'ai assisté aux sorties de Mobil Africa, de Corse,

d'Alsace, de Rhône-Alpes en Beaujolais, de PACA au Monastère de
la Verne, aux AG extraordinaires et ordinaires de Paris et de Dinard ; j'y ai
rencontré des adhérents qui ont entendu JFK il y a plus de 60 ans et qui, pour
l'immense majorité d'entre eux, ont fait de cette très belle phrase leur devise.

Quand nous faisons partie d'une association, nous ne sommes pas des "consommateurs" mais nous
devons apporter notre pierre à l'édifice.
Je souhaite que, dans notre future association, notre boîte à idées virtuelle se remplisse tous les jours.
Il n’y a pas de mauvaises idées !
Bonne fin d'année et à bientôt de découvrir ensemble les idées et les projets d'ARExxonMobil ■

Dominique FIEUX
Président de 3AM

Tous mes vœux

de bonheur
à vous tous. 
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LA VIE
l’Associationde

• Dernier trimestre 2024 :
création d’ARExxonMobil.

• Au 31 décembre 2024 :
dissolution d’Aresso
et de 3AM.

• Au 1er janvier 2025 : nouvelle
association ARExxonMobil
comportant par fusion/création les
apports des actifs des deux
anciennes associations.

• Réinscription des adhérents
des deux ex-associations dans la
nouvelle association à compter
du 1er janvier 2025.

Le nouveau Comité de direction
ARExxonMobil nommera un
bureau de huit membres qui gèrera
la nouvelle association, avec
alternance pendant six ans
d’anciens Aresso et 3AM.

Les activités (sorties, déjeuners,
visites…) continueront comme
par le passé.

La nouvelle géographie des régions
établie début 2023 ne changera pas.

Le nouvel organigramme des
responsables et assistants région sera
diffusé ultérieurement.

Les organigrammes, statuts,
règlements seront mis à jour sur le
site Internet arexxonmobil.fr

Un nouveau logo
au 1er janvier 2025

Une nouvelle adresse email :
arexxonmobil@gmail.com

Les anciennes adresses
(aressobureau@wanadoo.fr et
3amobil@wanadoo.fr) continueront
à être actives pendant un certain
temps. Elles réachemineront
simplement les courriels reçus vers
la nouvelle adresse.

Un nouveau magazine

Les adhérents d’Aresso et de 3AM
sont très attachés à leur magazine
respectif à savoir :
• AMITIE pour Aresso
• La Gazette pour 3AM.

Un groupe de travail commun a
élaboré des spécifications pour la
nouvelle revue : elle comportera
36 pages sur trois tirages annuels, en
incluant les meilleures pratiques des
deux revues. Pour le futur nom, un
sondage est en cours.

Planning de mise en route
de la nouvelle association ARExxonMobil

Jean-Pierre Vansante nous a quittés le 9 juin 2024.

Certes sa santé était chargée de mille douleurs et de mille contraintes mais

il semblait en avoir pris la mesure et sa disparition nous émeut tous.

J’ai bien connu Jean-Pierre d’abord à Exxon Chemical quand il exerçait à

Noroxo, puis plus tard nous nous sommes retrouvés à l’Aresso où il a accepté

la tâche impossible d’animer nos adhérents du Nord.

En fait cette région n’a tenu que grâce à lui, nous nous souvenons de ses

efforts et de ses articles dans AMITIE sur les désastres de la guerre dans le

Nord, la peine des habitants, les privations, les destructions.

Récemment, voulant organiser un repas avec tous les gens du Nord,

nous avons longuement échangé et il m’a prodigué conseils et soutien. Merci

Jean-Pierre, tu auras été lucide et actif jusqu’à la dernière heure.

Tous mes souvenirs aux tiens dans ces moments si douloureux.

Henry RAFFIN



5

Alpes/Côte d’Azur/Corse

LA VIE régionsdes

Ce numéro d’AMITIE est la dernière

parution sous la dénomination de

notre association Aresso après

45 années d’existence. Les prochaines

revues conjointes Aresso et 3AM

seront éditées sous la nouvelle

association ARExxonMobil.

Pour notre dernière sortie de l’année

2024, le 3 octobre, une journée de

découverte organisée avec Savino

Cicco a été proposée à nos adhérents

d’Aresso et de Mobil. Vingt-sept

participants ont visité la chartreuse

de la Verne située dans le massif

des Maures, célèbre pour ses

châtaigneraies, à Collobrières dans

le Var. En juin 2016 j’avais organisé

cette même visite avec une

vingtaine de participants.

Je me permets de rédiger à nouveau

quelques lignes sur l’histoire de ce

site magnifique pour nos adhérents

plus récents.

Ce monastère du XIIe siècle érigé sous

le vocable de la Vierge, fut fondé par

l’ordre des chartreux, par Bruno Le

Chartreux. La première église romane

fut consacrée en 1174. Elle fut détruite

par un incendie et reconstruite puis

pillée en 1416 par les seigneurs de

Bormes. Le monastère subsista

jusqu’au départ des chartreux en Italie

à la Révolution. Les biens de la Verne

furent confisqués en 1789. Les

derniers chartreux, au nombre de

16 membres, furent contraints à l’exil.

Par décret du 18 janvier 1921, la

chartreuse fut classée monument

historique au titre des « vestiges dans

la forêt » : cloître, cour, communs,

chapelle, jardin, four à pain,

moulin et fontaine.

Des travaux considérables furent

menés de 1969 à 1982 pour restaurer

les bâtiments pierre par pierre du

grand cloître de solitude aux

bâtiments liturgiques.

On employa, notamment pour les

parties monumentales (portails,

frontons, arcatures…), la serpentine

des Maures, pierre dure de couleur

verte mettant en valeur les

encadrements des ouvertures.

Cette pierre fut extraite dans les

carrières de La Môle et montée par

les pistes jusqu’à la Chartreuse.

Depuis 1983, l’ancienne chartreuse

abrite 26 moniales de Bethléem, de

l’Assomption de la Vierge et de saint

Bruno qui se partagent des ermitages.

Les moniales prient dans la solitude et

le silence. Elles étudient, décorent de

superbes poteries, prennent leur

repas et dorment dans leur cellule.

Le dimanche uniquement, un repas

communautaire et un partage

évangélique réunissent les moniales.

La famille monastique de Bethléem

compte 700 membres, répartis sur

30 monastères de moniales dans le

monde, et 4 monastères de moines,

branche masculine fondée en 1976

en France, en Italie et en Israël.

Je remercie notre guide de

l’association des « Amis de la Verne »,

créée en 1968, de nous avoir fait

partager l’histoire de la chartreuse.

Après cette visite passionnante, nous

avons rejoint Collobrières pour un

excellent et copieux déjeuner au

restaurant des Maures, avec la

dégustation incontournable de

la glace aux marrons !

Pour terminer cette année, je tenais à

vous présenter tous mes meilleurs

vœux pour 2025 avec une excellente

santé et à vous souhaiter de passer

d’excellentes fêtes de fin d’année

entourés de vos familles. 

J’espère que Savino et moi-même

aurons le plaisir de vous rencontrer

l’année prochaine lors d’une journée

de découverte que nous vous

proposerons dans notre belle

région du Sud-Est.

Portez-vous bien !

Avec toute mon amitié ■

Marie-France JABLIN

06 89 75 44 88

mariefrance.jablin@gmail.com

Marie-France JABLIN

’année 2024 va passer le relais à 2025.

En évoquant le mot relais,

je ne peux m’empêcher d’écrire

quelques lignes sur ces magnifiques,

émouvants jeux olympiques et para-

olympiques qui se sont déroulés à Paris et

ses environs. Quels jeux, quelle ambiance

joyeuse nous avons vécus cet été. On ne

peut que féliciter tous ces sportifs et

organisateurs. Un immense COCORICO ! 



Sorties en Aquitaine
Le repas/spectacle à l’Ange Bleu prévu au premier semestre n’a pu

avoir lieu faute de participants et je le regrette.

Heureusement et grâce à nos amis toulousains, les sorties

communes entre nos deux associations l’ont remplacé : Alain Dupuy et

Hubert Frutoso ont proposé des sorties/voyages dont les Bordelais

ont profité à part égale : 

• Voyage dans les Pouilles en septembre,

• Sortie à Nérac en octobre.

Je laisse à Hubert le plaisir d’en parler plus loin.

Aquitaine

Marc VIGNAUD
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ette longue liste non

exhaustive s’adresse plus

aux gens de la campagne

qu'à ceux de la ville. Elle illustre la

diversité de notre langue. Je crois

qu’aucune autre ne fait preuve

d'autant d’imagination pour

donner un nom à tous les chants

et cris des oiseaux qui

nous entourent : 

L'aigle trompette ou glatit.

L'alouette tirelire ou grisolle.

La bécasse coucouanne et la

bécassine croule.

Le butor butit.

La caille, la perdrix et la pintade

cacabent.

Le canard cancane, caquette,

nasille ou nasillonne.

La cigogne craquète ou glottore.

Le colibri zinzinule, comme la

fauvette.

La colombe, la tourterelle

et le ramier roucoulent.

Le coq coqueline, chante ou

coquerique.

Le coq de bruyère dodeldire.

Le corbeau croasse, coraille

ou craille.

Le cygne drensite, siffle

ou trompette.

Le dindon glougloute ou glousse.

L'épervier glapit, piale ou tiraille

et le faucon huit.

L'étourneau pisote ou jase.

Le faisan criaille, glapit, piaille.

Le geai cajole, cacarde, frigotte.

La grive gazouille et grigotte.

La grue craque, claquette, trompette

et le héron hue.

Le hibou, la chouette huent ou

hululent et l'orfraie hurle.

La huppe pupule.

La linotte, l'hirondelle, le

roitelet gazouillent.

La mésange titine.

Le merle, le loriot, le courlis sifflent.

Le milan huit.

Le moineau pépie, piaille.

Le paon criaille.

Le perroquet jase.

La perruche jabote ou siffle.

Le pic-vert peupleute, picasse.

La pie jacasse.

Le pinson fringote.

La poule glousse, caquette

et les petits poulets piaulent,

comme la buse.

Seuls le rossignol et la fauvette

chantent.

Certains scientifiques vont jusqu’à

prétendre que la pie loufasse ! 

Mais cette affirmation fait débat…

En attendant 2025 qui nous promet

de nouveaux défis, je vous souhaite

ainsi qu’à votre famille, d’excellentes

fêtes de fin d’année  ■

Marc VIGNAUD

06 62 55 66 81

vignaud.marc.pierre@gmail.com

Le chant
des oiseauxC



Mon parcours personnel m’a

fait quitter le groupe Mobil le

15 novembre 2001, donc avant

la fusion. J’étais contre la fusion

des deux associations telle qu’elle

était envisagée et je me suis

abstenu lors de notre AGE

qui a décidé de cette fusion…

et je me suis mis en retrait de

3AM en n’organisant aucun

déjeuner cette année et en ne

participant plus aux

réunions des bénévoles

de l’amicale 3AM.

Jean-Michel Pérignon, avec qui

je gère avec plaisir et je pense un

peu de résultats la Région Bretagne

depuis plusieurs années, m’a à

plusieurs reprises invité à participer

à ces trois jours festifs organisés

à Saint-Malo et Dinard, autour de

l’AGO d’Aresso, bien que je n’en

fasse pas partie. En fait, c’est mon

épouse Madeleine qui a pris la

décision de répondre positivement

à l’invitation de Jean-Michel…

et nous ne le regrettons pas !

Trois journées avec une météo

exceptionnelle pour la Bretagne

Nord (je viens de la Bretagne

Sud !), avec beaucoup de plaisirs

et de découvertes.

Madeleine, passionnée par

l’histoire et le patrimoine de la

Bretagne, a pris beaucoup de

notes et de contacts pour

organiser, dans le cadre d’autres

associations, un séjour s’inspirant

largement de ces trois jours.

Pour ma part, je ne veux pas dire

que je me suis trouvé dans ma

famille… mais je ne me suis jamais

senti isolé en parlant et discutant

avec de nombreuses personnes.

Je ne vais pas citer tout le monde

mais un remerciement spécial à :

• Patrick Constant, qui m’a

accueilli, non pas comme

le vilain petit canard…

mais comme presque un

ancien collègue !

• Catherine Pasquet, avec qui j’ai

discuté de la revue, d’histoire,

d’ambiance et de culture

d’entreprise de nos deux

sociétés d’origine. Catherine

m’a fait prendre conscience que

je partage toujours et encore

beaucoup de choses avec

mes anciens concurrents

de chez Esso.
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Bretagne - Pays de Loire

Jean-Michel

PERIGNON

onjour à tous, je suis le délégué régional

de 3AM pour la Bretagne, donc l’équivalent

de Jean-Michel Pérignon pour l’Aresso.



• Martine Boutellier… sosie de

Madeleine m’ont dit certaines !

• Josiane Garot, avec qui j’ai

pu partager mon expérience de

voyages lointains ou proches

dans notre Europe si

malmenée aujourd’hui.

• Michel Messner, résident à

Strasbourg et ancien boss

de Worex, avec qui j’ai pu me

remémorer mon passage

dans l’Est de la France et nos

souvenirs communs de

Bernard Mourier, un des derniers

PDG de Coredis, équivalent

de Worex chez Mobil.

Je n’ai malheureusement pu

partager aucun souvenir d’ancien

Africain, sauf avec Patrick Constant

qui en tant que toubib m’a

recommandé de réduire ma

consommation africaine d’alcool !

Conclusion ? J’ai fait une demande

officielle le jeudi 17 octobre au soir

avec témoins, à Jean-Michel

Pérignon pour continuer notre

coopération amicale pour la

gestion de la région Bretagne… et

Jean-Michel a accepté. Merci à lui.

Au programme, un déjeuner

convivial dans le Morbihan… je me

suis rendu compte que nous étions

quelques-uns ex Esso ou ex Mobil,

à avoir une résidence principale ou

secondaire dans ce département

français qui est le seul à avoir un

nom étranger, Mor-Bihan ou en

français Mer Petite !

… et puis, enthousiasmé par

ces trois jours autour de votre

AGO parfaitement organisée

par Jean-Michel et son épouse,

et voulant profiter de leur

expérience, pourquoi pas l’AGO

2026 de l’amicale « We ARe

ExxonMobil » dans le Mor-Bihan

avec la découverte du royaume du

Sel de la thalassocratie

carnacéenne (4000 ans avant notre

ère) et de la première grande

bataille navale de l’humanité en

56 avant notre ère (56 numéro du

département Mor-Bihan !),

à la sortie du golfe

du Mor-Bihan, avec plus de

400 navires et la présence en

personne de Jules César !

J’ai été trop long… mais

cela reflète parfaitement mes

remerciements amicaux à vous

tous pour ces trois jours

parmi vous  ■

Bertrand DESCOTIS

Jean-Michel PERIGNON

07 86 14 82 35

jeanmichel.perignon@gmail.com
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Retrouvez en pages centrales

le récit et quelques photos de

notre AG. La totalité est visible

sur le site arexxonmobil.fr.
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Centre Loire

Gabriel SAINT-ANDRÉ

Je souhaite longue vie

à notre association

nouvellement créée…

Et moi je vais me

consacrer à une

occupation de

retraité, la vannerie

sauvage. Vous

trouverez quelques

échantillons de mes

créations ci-dessous.

Mon épouse et moi-même vous

souhaitons une très bonne santé et

une très bonne année pleine de

joyeux moments  ■

près bientôt 15 années de délégué régional, « une broutille » par rapport

à certains anciens à respecter, j’ai décidé, à contrecœur, de ne plus

assurer cette charge « importante ».

Il était écrit qu’un jour il y aurait une fin et j’espérais vivement ne pas être celui

qui céderait…

Ces dernières années, afin de se retrouver une douzaine à table, ne pouvant plus

envisager de visites/découvertes, je faisais appel à nos résidents extérieurs,

propriétaires locaux, que je remercie vivement d’avoir répondu présents à mes

diverses sollicitations.

Il faut se rendre à l’évidence d’une évolution logique, mais pas satisfaisante pour

autant, de notre temps !

En 2025

Gabriel SAINT-ANDRÉ
06 25 74 53 49

gaby63120@outlook.fr

Clap
de fin !

De la région
Limousin-
Auvergne/Poitou
à la région
Centre Loire… 

A



Ile-de-France, Nord et Est
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n matière de communication,

vous avez déjà pu lire les

précédents articles de notre

revue, vous avez aussi

sûrement consulté les billets

Ile-de-France sur notre site Internet

arexxonmobil.fr

Mais le plus important, sans nul doute,

a été le contact téléphonique que j’ai

eu avec nombre d’entre vous. Des

moments privilégiés, chaleureux,

amicaux où nous avons devisé de tout

et de rien, où j’ai pu constater que,

malgré l’âge qui progresse

pour chacun, vous gardiez un

moral solide et un souvenir

riche de votre vie chez Esso.

Certains sont confrontés à des

soucis de santé ou d’autre

nature mais nul n’est abattu.

En matière de vie commune,

nous avons poursuivi nos

traditionnelles visites de Paris

pilotées par Arlette Randlès,

secondée avec brio par

Claudine Morel. J’ai participé à

plusieurs visites, l’opportunité de faire

la connaissance de notre guide attitrée

et de retrouver quelques amis, tout en

découvrant des aspects de Paris que,

spontanément, je n’aurais pas ou mal

visités. J’ai aussi fait une visite

organisée par nos amis de 3AM :

l’esprit est le même, la future fusion

devrait se faire très facilement.

Nous avons également organisé des

repas de retrouvailles.

Celui de Paris que nous avons déjà eu

l’occasion de commenter :

90 personnes, c’est bien, cela nous

encourage à recommencer. La cascade

des AG récentes y compris la dernière,

celle de Dinard, nous a amenés à

attendre un peu pour nous retrouver

au niveau de l’Ile-de-France mais nous

y réfléchissons et vous en serez

informés dès que cela aura pris forme.

Cela sera sans doute l’occasion de

rencontrer et faire connaissance

avec nos amis de 3AM.

La région Est n’est pas restée

engourdie. Grâce au soutien de

Michel Messner et d’Alain Lepage, nous

avons participé, conjointement Aresso

et 3AM, à une visite des hospices de

Strasbourg et à un repas amical.

C’était une première prise de contact ;

plus facile au début d’aller vers ses

connaissances mais au fil de la

journée, les eaux se sont mêlées et

nous nous sommes quittés comme un

groupe uni par un passé et désormais

un vécu commun ayant envie

de se revoir.

Aïe, pour la région Nord, ce fut plus

difficile. Notre tentative de répliquer

l’expérience alsacienne s’est soldée

par une déconvenue. Nul n’a répondu

à notre invitation et nous avons été,

penauds, contraints d’annuler cette

manifestation. Une autre fois,

j’espère… La disparition brutale

de Jean-Pierre Vansante,

qui a tant œuvré pour cette région,

ne pourra que rendre la tâche

délicate. Merci Jean-Pierre pour

ton engagement sans faille

et ta disponibilité.

ALORS 2025 ?
Ne soyez pas surpris, nous

allons poursuivre ce que nous avons

entrepris. Nous avons un défi

supplémentaire : amalgamer les

membres des deux associations.

Initié en région Est, tenté

en région Nord, il convient

maintenant d’entreprendre

la même démarche en

Ile-de-France. Au niveau des

vécus et des mentalités, cela

ne devrait pas être bien

compliqué, l’embarras va

être dans le nombre des

participants à mener nos

activités en commun car, si

une visite et un repas de

90 personnes devient une visite et un

repas de 180, les difficultés au niveau

logistique, choix des lieux, seront

complexes. Il va nous falloir découvrir

ce modus vivendi en commun.

Un excitant challenge, le début

d’une nouvelle aventure. Vive 2025 !

Une bonne et riche année 2025

que je souhaite saine et plaisante

à chacun d’entre vous  ■

Henry RAFFIN

Henry RAFFIN
06 88 50 30 11

henry.raffin@wanadoo.fr

L’assemblée générale de Dinard m’a donné l’occasion de faire un bilan sur l’année écoulée

et sur les projets pour l’année à venir.

2024, QUE S’EST-IL PASSE ?
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Bonjour à tous,

’est le dernier numéro de la

revue AMITIE telle que nous

la connaissons. L’année

prochaine, une nouvelle

revue paraîtra en même

temps que la nouvelle association.

Quarante-cinq années de parutions

ininterrompues, bravo à tous les

acteurs. Ma contribution, c’est dix ans,

que le temps passe vite… Je suis prêt

à continuer cette aventure avec tous

les nouveaux acteurs.

Deux rendez-vous majeurs ont

marqué notre région depuis la rentrée

de septembre :

Il y a eu le voyage du 10 au

17 septembre en Italie, région

des Pouilles. Nous avons passé une

excellente semaine, allez voir

les photos sur le site.

Il y a eu également les traditionnelles

retrouvailles entre Aquitaine et Midi-

Pyrénées le 10 octobre à Nérac en

Lot-et-Garonne. Le château de Nérac

est un monument historique du

XIVe siècle où vécurent Marguerite de

Navarre, Jeanne d’Albret et Henri IV.

Trente participants des deux

associations s’y sont retrouvés. C’est

très encourageant pour la suite. Que

de belles rencontres, les photos sont

également sur le site.

Hubert FRUTOSO
06 58 81 31 76

hubert.frutoso@gmail.com

Hubert FRUTOSO

Midi-Pyrénées

Toulouse

Pour 2025, nous vous proposons

avec Alain Dupuy de nous revoir à

partir des beaux jours, nous avons

déjà des idées. Nous vous

communiquerons le programme

dès que possible.

Si vous avez aussi des idées

de sorties, n’hésitez pas à nous

en faire part, avec Alain nous

sommes à votre écoute.

Je vous espère en bonne forme

pour affronter la saison hivernale,

prenez soin de vous.

En attendant de nous revoir,

je vous souhaite de passer de

bonnes fêtes de fin d’année

entourés de vos proches

et de vos amis.

Je reste à votre disposition pour

répondre à vos demandes.

Amicalement  ■



a Bretagne nous a

accueillis pour une

assemblée générale

ordinaire à Dinard les 16,

17 et 18 octobre 2024.

On se demande d’ailleurs

comment on en est arrivés là !

Accueillir l’AG ultime de

notre association, en Bretagne,

qui plus est sur la côte nord,

début octobre, après une

saison estivale médiocre,

cela ne peut relever que d’une

extrême inconscience ou d’un

pari stupide pourraient

penser certains. Eh bien,

ni l’un, ni l’autre.

Sur les trois journées de

retrouvailles, le premier

après-midi laissait

présager le pire pour

les jours suivants avec

des prévisions on ne

peut plus indécises

mais cela n’a pas été le

cas (le pire n’est pas

toujours certain) et la

météo nous a été très

favorable les deux jours

suivants pour un programme

d’activité majoritairement en

plein air. D’ailleurs nous avions

passé le message aux

téméraires inscrits qu’il fallait

prévoir des « tenues adaptées

aux activités de plein air ».

Vous avez été plus de 80

à répondre favorablement

à l’appel. Ces retrouvailles

étaient en avance sur

notre prochaine fusion

puisqu’ouvertes aux

adhérents régionaux

de 3AM.

Quelques invités de notre

association-sœur étaient

donc aussi de la partie.

Merci à Dominique Fieux,

Madeleine et Bertrand Descôtis

pour leur participation et

leur soutien.
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La perspective de se revoir, parfois

après plusieurs années, a sans doute

permis d’oublier qu’il fait beau dans

notre région plusieurs fois par jour.

Sur la Côte d’Emeraude,

on s’attend à des couleurs

magnifiques, au grand air marin

vivifiant, à des repas simples mais

agréables et pour le reste, on verra

bien, on fait confiance.

Le programme proposait

donc beaucoup de convivialité et

un choix d’activités variées

essentiellement culturelles et

sportives. Il comprenait du mercredi

après-midi au vendredi en soirée,

des visites guidées des quartiers de

Dinard, de Saint-Malo historique et

du barrage de la Rance, une grande

promenade en mer dans la baie

mais aussi d’autres choix :

une rencontre de golf ou une

randonnée sur le GR34.

Plutôt que de longs discours,

nous vous livrons un florilège

photographique de ces trois jours

de bonheur afin de se les

remémorer pour ceux qui y étaient

et donner envie aux autres de ne

pas manquer les prochains. Merci

aux nombreux photographes du

groupe de nous avoir adressé

leurs prises de vues.

Natifs de la Côte d’Emeraude,

mon épouse Rosemay et moi,

devions porter « la flamme » de la

tradition des retrouvailles au sein

d’Aresso et donner envie aux futurs

adhérents de la nouvelle association

de reprendre le flambeau et

de participer. Cela parait

en bonne voie.

Même les quelques participants

prudents, venus « pour voir », ont

été apparemment conquis par

l’esprit de cette rencontre. L’entente

cordiale de nos deux associations

en région bretonne est reconduite

et scellée à la satisfaction générale.

Si nous avons donné envie

de revenir et de participer à nos

futures rencontres à tous nos

adhérents, cela promet de

prochaines AG record pour

ARExxonMobil.

Nous avons une pensée spéciale

pour nos adhérents dans

l’impossibilité de se déplacer que

nous n’oublions pas pour autant et

pour tous les absents.

Merci au président d’Aresso et à

toute l’équipe de Direction de nous

avoir fait confiance pour cette

organisation et de nous en avoir

donné les moyens. Merci à nos invités

de 3AM pour leur participation et

leur soutien. Merci aux 80 participants

pour leur enthousiasme et leur

dynamisme.

Alors, on se revoit quand ?  ■

Jean-Michel PERIGNON

Arlette et Christiane

Pierre

Patrick et Michel

Dîner concert jazz à Dinard au Castor et Bellux

Dîner de gala à l’hôtel Printania

Hôtel particulier Magon

Challenge de golf à Lancieux

Promenade en mer

13
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Très chers amis,

n cette période de fin d’année où nous allons préparer les fêtes,

comme vous, je ne peux oublier que d’anciens collègues, des

membres de nos familles et amis vivent actuellement dans l’angoisse

de la fermeture du site Chimie de la Plateforme de Gravenchon et

de la vente de la raffinerie de Fos-sur-Mer, donc de leur futur. Je ferai

le maximum, avec les membres du bureau ARExxonMobil Normandie qui sera

formé début 2025, pour accueillir et accompagner toutes les personnes qui

désireront nous rejoindre à l’issue de ces périodes de tensions.

L’année 2024 d’Aresso Normandie restera marquée par ces annonces et par

la transition lancée en mars dernier via ma nomination au poste de Délégué

régional. Je sais que votre attente est importante pour relancer l’activité de

notre région mais il était compliqué de se lancer dans l’organisation

d’évènements sans s’imprégner du fonctionnement d’Aresso et sans intégrer

l’impact de la future fusion avec 3AM, approuvée lors des assemblées

générales de juin dernier.

Le 1er janvier 2025, ARExxonMobil prendra son envol. Ce changement

m’apparaît comme une évidence alors que de nombreux salariés de la

plateforme ont ou auront désormais une partie importante de leur carrière

réalisée au sein du Groupe ExxonMobil, fusionné depuis 2001, lors de leur

départ en CFC ou à la retraite. Dans les semaines qui viennent, les bureaux

Aresso et 3AM travailleront ensemble pour gérer au mieux la naissance de

notre nouvelle entité. Comme je l’ai précisé au bureau 3AM, il ne pourra y

avoir d’exclusive pour l’une ou l’autre des anciennes entités, ce sont tous les

adhérents d’où qu’ils viennent, quelles que furent leurs fonctions ou carrières,

qui forment l’association et non quelques membres. Mon rôle, ainsi que celui

du bureau régional constitué, sera de gérer et d’animer l’association dans le

respect des demandes des adhérents avec le support du bureau national.

Tout volontaire pour contribuer à la gestion et/ou l’animation est

bienvenu, n’hésitez pas à me contacter.

Pour fêter la naissance d’ARExxonMobil Normandie, vous présenter les

membres du bureau et nos objectifs pour 2025, nous vous inviterons

prochainement à un après-midi festif programmé le jeudi 13 mars.

Une autre date à noter dans vos agendas, le jeudi 16 octobre 2025, date à

laquelle nous renouerons avec le traditionnel repas dansant annuel cher aux

adhérents Aresso et 3AM.

Au plaisir de vous rencontrer prochainement  ■

Pascal CORDIER

06 72 40 36 29

pascal.cordier61@orange.fr

Normandie 

Pascal CORDIER
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Rhône-Alpes

André BATAILLARD

resso a tenu sa

dernière assemblée

générale dans la

douceur de la

Bretagne, à Dinard,

orchestrée par son

correspondant local,

Jean-Michel Pérignon et animée

par son président, Patrick

Constant. Au-delà de l’AG elle-

même, une sortie en mer sous

le soleil breton nous a fait

découvrir Saint-Malo, la ville

des corsaires ceinte de hauts

murs. Déjeuners et dîners de

qualité ont contribué à la

réussite de ces retrouvailles.

Ainsi, pendant trois jours, plus

de 80 personnes furent

heureuses de partager ces

moments de convivialité.

Contrainte depuis l’avènement

du covid à des AG parisiennes

écourtées malgré un dîner sur

la Seine ou une soirée au

théâtre, Aresso a confirmé,

par le succès de cette dernière

AG bretonne, sa volonté de

perpétuer ce type de

rencontre, c’est-à-dire un lieu

de rendez-vous pour

l’assemblée proprement dite

et deux jours de visites

touristiques permettant de se

divertir entre adhérents et

créer ainsi un esprit de corps

qui sera nécessaire, notamment

après la fusion des deux

associations Aresso et 3AM.

C’est toujours avec une

certaine émotion que l’on voit

disparaître une association dans

laquelle on s’est investi.

Depuis des décennies cette

association, qui fut à l’origine

une amicale, devint, en 1995,

l’association Aresso sous

l’impulsion de Jean Oudinet,

président de 1994 à 1998. Une

nouvelle structure juridique est

mise en place, une volonté,

celle de suivre l’évolution des

retraites et d’être entendus. La

possibilité qui lui a été offerte

d’utiliser le club house de

Rueil-Malmaison, transformé en

son temps en centre de

formation, a permis, pendant

des années, aux responsables

de l’association de se retrouver

sur place le jeudi, créant une

communauté chaleureuse de

travail et d’engagement pour

tous les bénévoles car, ne

l’oublions jamais, ce sont des

bénévoles qui œuvrent pour

toute une communauté.

La revue « AMITIE », la revue

préférée des anciens d’Esso a

été mise en page par le groupe

des « Abeilles » devenues avec

le temps des pros de la

communication écrite.

Nombreux se souviendront des

éditoriaux, de la vie en régions,

des articles de Pierre Lange

portant éclairage sur les

retraites et leurs vies pour le

moins tumultueuses.

Les voyages de Josiane, les

hommages aux anciens comme

à ceux qui disparaissent.

Tout cela avait sens et nous

laisse de bons souvenirs. Il faut

être fiers de ce qui a été

entrepris et réussi, c’est notre

pierre à l’édifice.

Mes chers amis, ce numéro

est aussi celui de Noël. Le

monde vit brutalement depuis

plusieurs années. N’est-ce pas

le temps de proposer une

trêve ? Un peu de paix, un

peu d’humanité, un peu de

réflexion. Nous allons faire en

sorte de nous réunir en famille,

avec des proches, des gens que

nous aimons et passer

ensemble des instants qui nous

appartiennent, des marqueurs

de bien-être, chaleur et

convivialité. Nous allons faire

en sorte que les enfants soient

heureux et gravent en eux

ces souvenirs, ceux qui

construisent les adultes

de demain.

J’ai une pensée toute

particulière pour ceux qui sont

seuls ou qui souffrent et je

tiens à les assurer de toute ma

compassion, qu’ils retrouvent le

meilleur avec toute l’énergie

nécessaire.

Bonnes fêtes de fin d’année à

tous et bonne année 2025 !  ■

André BATAILLARD

06 80 24 49 69

rolandre73@yahoo.fr

Demain est un

autre jour. La

société avance.

Nous en

reparlerons lors

de la première

assemblée

générale de la

nouvelle

association.

Le nouveau

délégué

régional

Rhône-Alpes

est Didier

Jacquot, ancien

Mobil. Je lui

souhaite bon

vent. Nous

avons eu

l’occasion de

partager à

deux reprises

des sorties

communes en

région lyonnaise

à Rochetaillée

et en Beaujolais

au château de

Rapetour à

Theizé.

Chez Jols à Lyon en avril Déjeuner Rapetour



16

ACTUALITE
Retraites

Pierre LANGE

P oint de départ officiel des nouvelles relations avec

nos collègues de 3AM, notre Assemblée Générale

Aresso du 16 octobre à Dinard a vu la mise en place

pratique de celles-ci. Elle a aussi été le plaisir de faire de

nouvelles rencontres et d'évoquer ensemble l'allégresse

habituelle des fêtes de fin d'année.

Le titre de la nouvelle revue, commune, remplaçant

« AMITIE » sera choisi dans environ un mois. Bien sûr, le

« clap » de fin de vie d'AMITIE a sonné mais elle nous laisse

d'innombrables souvenirs, de photos et de textes sur

42 ans.  Le monde a changé, nous nous y adapterons tout

en défendant ce pourquoi nous avons lutté.

Il me paraîtrait difficile de ne pas commencer sans retard

par quelques repères essentiels caractérisant cette crise

profonde, c'est à dire l'état économique délabré et de plus

en plus préoccupant de la France.

� À 3230 milliards d’euros, notre dette d'Etat devient

budgétairement insoutenable. Le service de ses intérêts

à financer approchera 100 milliards en 2027 (contre 40

en 2021).  Il nous obligera à emprunter l'an prochain

quelque 315 milliards auprès de nos investisseurs

habituels, majoritairement des étrangers, dont nous

deviendrons malheureusement de plus en plus

dépendants.  En fait, la crise en question, sans doute

essentiellement économique au départ, a maintenant

explosé en crise également sociale, politique et un peu

diplomatique. Politique sans nul doute car il est certain

que la prise de conscience des Français au sujet des

difficultés du pays a beaucoup progressé. La plupart

d'entre eux mesurent par exemple, parce qu'ils en

subissent les conséquences directes, l'inflation, les

performances de l'éducation, le médical, la santé, les

transports et d'autres services de base.

Le déficit de l'Etat dépassera très probablement cette

année 6 % du PIB ou pire. Face à une charge de la dette

déjà alourdie de 50 ,milliards en 5 ans et actuellement

sur le chemin de 80 milliards à la fin du quinquennat,

le Gouvernement aura fort à faire pour persuader les

« fameuses » agences de notation américaines, la

Standard and Poors au premier plan, de ne pas

dégrader notre « note ». Une baisse de celle-ci pourrait

décourager nos investisseurs, ou, à tout le moins,

augmenter leurs exigences de rendement en nous en

faisant payer le prix.

� Si la production de la France a cru de 11 % dans les

10 dernières années sa dette a augmenté de 17 % dans

le même temps. Cela n'est forcément pas étranger à la

menace d’une « procédure européenne de déficit

excessif » alors qu'il faudra cette année emprunter

environ 285 milliards d'euros et alors  que les Agences

de notation s'apprêtent à revoir leur jugement

antérieur de la situation française. Standard and Poors

n'avait pas baissé notre dernière note mais un

abaissement significatif de celle-ci, si cela était le cas, ne

nous permettrait probablement pas de continuer à

emprunter aux mêmes taux…

� Cette situation particulière, jamais vécue à ce point

jusqu'à ce jour, n'a évidemment pas tardé à poser le

problème de la répartition entre hausse des recettes

et baisse des dépenses. Problème énorme puisque

gouverner c'est choisir. Il faudra bien in fine panacher

ces deux possibilités. Comme vous le savez,

Gouvernement et Parlement s'y emploient nuit et

jour en ce moment mais le fond du problème

est politique…

Retraite
Faut-il abroger la réforme des retraites ou n'en
conserver que certaines parties, et lesquelles ?

A ce sujet, l'énorme travail accompli par la CFR pendant

plus de 15 ans pour améliorer le dispositif retraites vers

plus de justice et plus d'efficacité devrait pouvoir être en

partie utilisé. A nous de faire des suggestions, en particulier

afin de revaloriser les petites pensions. Leurs montants,

leurs conditions, leurs revalorisations et leurs plafonds

devront être minutieusement débattus.

Selon une note intitulée « La folie financière d'un retour du

départ à 62 ans » réalisée par Rexecode dont François

Ecalle, que nous connaissons bien, est membre, le passage

à 64 ans permettrait d'économiser 14 milliards d'euros par

an à l'horizon 2030 en versant moins de pensions.

L'éventualité de l'introduction d'une petite partie de

capitalisation, ses avantages et ses inconvénients, pourrait

être examinée. L’Allemagne s'y met semble-t-il.

La question de savoir si notre système par répartition

résistera à la croissance ininterrompue du nombre de

retraités, même si les actifs cotisent de plus en plus (est-ce

soutenable ?) et cela même en supposant que les retraites

ne seront peut-être plus revalorisées à l'avenir dans des

proportions comparables à celles des dernières années,

doit être posée.

En conclusion de ce dernier article pour AMITIE, je préfère

citer le grand économiste Nicolas Baverez qui, dans sa

revue journalière au Figaro, écrit : « La France est devant un

choix clair : le redressement ou la mise sous tutelle».

Vous avez énormément travaillé pour nos retraités pendant

de nombreuses années, profitez dès aujourd'hui des fêtes

de Noël, avec tous mes vœux de bonheur.

Très amicalement  ■

Pierre LANGE

Retraités ESSO/MOBIL bientôt « mariés »,
France en crise profonde
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REVUE
de presse

Prix du pétrole
Le prix du baril de Brent a varié au

cours de 2024 entre 70 et 87 $. Il est à

73 $ le 18 octobre.

Nouvelles
d’

� ExxonMobil a annoncé l’acquisition

de Pioneer Natural Resources

Company. la société apporte une

ressource pétrolière estimée à

16 milliards de barils. Le volume de

production d’ExxonMobil dans le

Permien va plus que doubler par

rapport à 2023 pour atteindre

1,3 million de barils par jour et

devrait  atteindre environ 2 millions

en 2027.

� ExxonMobil a signé un accord avec

SK On, (un des principaux déve-

loppeurs mondiaux de batteries

pour véhicules électriques) pour

produire jusqu’à 100 kt de MobilTM

Lithium. Cela contribuera à l’objectif

d’ExxonMobil, annoncé fin 2023, de

fournir du lithium à environ 1 million

de batteries de véhicules électriques

par an d’ici 2030.

� ExxonMobil a annoncé en août un

bénéfice de 9,2 G$ au 2e trimestre

2024, le meilleur de la profession,

contre 8,2 G$ au 1Q 2024. Les

dépenses en immobilisations et

d’exploration se sont élevées à

7,0 G$.

� ExxonMobil a sorti un film, « Chasing

Perfection », revenant sur la saison

exceptionnelle de Formule 1 Mobil

et Oracle Red Bull Racing avec

21 victoires sur 22 courses.

� Esso S.A.F. a annoncé qu’elle va

produire, d’ici fin 2025, des huiles

de base à partir d’huiles usagées

régénérées à la raffinerie de

Gravenchon. Cela sera possible

grâce à la reconfiguration d’une

unité existante, démontrant son

engagement à promouvoir des

produits plus respectueux de

l’environnement.

Nouvelles de la
profession

� TotalEnergies est no 1 de l’action-

nariat salarié en Europe. Pour fêter

son centenaire, la compagnie va

attribuer 100 actions TotalEnergies à

tous ses 100 000 collaborateurs dans

le monde.

� TotalEnergies a dépassé les 2 GW de

puissance installée de production

d’électricité renouvelable en France. 

� TotalEnergies a annoncé un bénéfice

de 4,7 G$ au 2e trimestre contre

5,1 G$ au 1Q2024.

� TotalEnergies et Air France-KLM

ont signé un accord portant sur la

fourniture par TotalEnergies de

carburant d’aviation plus durable

(ou SAF, Sustainable Aviation Fuel)

aux compagnies du Groupe Air

France-KLM, représentant jusqu’à

1,5 Mt sur une période de 10 ans,

soit jusqu’en 2035.

Les autres énergies
� Initialement prévu pour alimenter

le réseau électrique dès 2012, l’EPR

de Flamanville, d’une capacité de

1650 MW, classé comme le plus

puissant réacteur du monde, a

commencé sa mise en service le

8 mai. Le budget initial de 3,3 G$ a

quadruplé, atteignant 13,2 G$. Cette

explosion des coûts reflète les

difficultés techniques et la perte de

compétence dans la filière nucléaire

française après une période

d’inactivité prolongée, contrastant

avec les années de construction

intensive sous la présidence de

Valéry Giscard d’Estaing. L’EPR de

Flamanville est le fruit d’un projet

démarré après la catastrophe de

Tchernobyl, avec des standards

de sûreté très élevés. Cette

conception complexe a rendu la

construction particulièrement

ardue, mais avec un niveau de

sécurité inégalé. La première

réaction nucléaire (divergence) a

eu lieu le 2 septembre.

� EDF et Framatome ont signé un

contrat de 8 G$ pour les équipe-

ments futurs d’EPR 2.

� L’Académie des sciences a sévè-

rement critiqué le plan du

Gouvernement pour développer

l’hydrogène vert disant que celui-ci

est « irréaliste » notamment du fait

que la production d’hydrogène

propre nécessiterait une quantité

colossale d’électricité.

� La Chine vient d’approuver la

construction de 11 nouveaux

réacteurs nucléaires pour 27,8 G€

dont la construction devrait durer

5 ans. La Chine possède déjà

56 réacteurs, comme la France,

derrière les Etats-Unis qui en ont 94.

� EDF ambitionne de réduire le délai

de construction de ses EPR2 à

70 mois, moins de 6 ans, au lieu des

7 à 9 ans initialement prévus, par

une simplification de ses plans de

conception.

� Selon les données publiées

par L’énergie atomique (AIEA), la

capacité mondiale de production

nucléaire pourrait atteindre 950 GW

d’ici 2050, contre 371 GW en 2023,

soit multipliée par 2,5. Alors que

l’AIEA met en avant les avantages du

nucléaire, l’Union Européenne

avait intimé les pays européens

de « combler leur retard » dans

le développement des énergies

renouvelables. Malgré son refus de

reconnaître l’atome comme faisant

partie des sources de production

décarbonées, la France maintient

son cap. Celle-ci a présenté son plan

énergie-climat avec un objectif de

33 % de renouvelables d’ici 2030,

inférieur aux 44 % demandés par la

directive européenne de 2018. La

68e assemblée générale de l’AIEA, en

confirmant l’engouement des pays

membres (61 sur 178) pour le

nucléaire et en affirmant son rôle

clé pour la transition énergétique

du monde, a apporté un soutien de

taille à la France dans son bras de fer

avec l’UE ■

Jean GERMAN
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Nous allons continuer en 2025 sous l’égide de
notre nouvelle association, ARExxonMobil, à vous
informer et vous distraire avec une revue ayant un
nouveau nom, une nouvelle présentation et cela
conjointement avec nos amis, anciens de Mobil ;
Mobil avec qui Esso partage sa vie depuis
plus de 20 ans…

Notre revue a souvent évolué, ne serait-ce que par la
succession de ses présidents. Or, en tant que rédacteur
en chef, j’ai le privilège d’avoir copie de quasiment
tous les numéros publiés depuis… 1947, il y a 77 ans.
Comme Tintin, de 7 à 77 ans !

Je ne résiste pas au plaisir de vous emmener
déambuler à travers ces précieuses archives et
partager au hasard du chemin quelques souvenirs.

1. 1946 - L’histoire commence par les vœux du
président sous la responsabilité d’une association
intitulée « Association amicale des cadres » nom
éponyme de la revue - 8 pages fines. Mise en page
simple, pas de photos, texte dactylographié mais
contact étroit avec les actifs qui n’hésitent pas
à participer à nos activités.

2. 1950 - L’association des cadres salue la
nomination d’un nouveau bureau avec le
remplacement du président, M. Tranquille par
M. Hary. Soulignons la dernière phrase de
l’éditorial « Ne terminons pas sans citer notre
rédacteur en chef, martyr de la plume, toujours
navré d’avoir si peu de copies ! » Déjà !

3. No 33 de Noël 1950 – Lisons le sommaire :
• Meilleurs vœux
• Les visites techniques
• Un conte de Noël
• Vie de l’Amicale
• Un peu d’humour
• L’assurance décès
• Plans de retraite aux U.S.A.

Nous constatons que les sujets et les intérêts
ont peu changé.

4. 1955 - Première apparition du nom « AMITIE »
avec un en-tête prémonitoire, « Adieux ».
AMITIE est donc le titre de notre journal
depuis 70 ans !
A l’intérieur, un article « Pourquoi une amicale ? »
- Le numéro a 12 pages.

5. 1971 - Apparition d’une nouvelle présentation. La
numérotation des revues recommence à 1 – Cette
séquence a été conservée jusqu’à aujourd’hui. Une
nouvelle ère commence. A lire l’éditorial, les
inquiétudes sur l’évolution de la société civile
sont déjà vives. Regardons plutôt la dernière page :
un rappel des buts permanents de l’association,
rappel récurrent dans tous les numéros publiés
durant cette époque.

Et puis, surprise : deux encarts publicitaires.
En regardant mieux, nous voyons que le numéro
est facturé 2 francs et l’abonnement annuel
7 francs. Des dispositions assez différentes
de celles d’aujourd’hui.

Claude Robert en est président de 1970 à 1982 mais
ne signera aucun des éditoriaux de cette période. Le
format de la revue reste le même avec une parution
semestrielle de 17 numéros en 11 ans car durant les
dernières années de cette période, l’association des
cadres subit un relatif sommeil d’activités de 1979 à
1982. Cela couvre AMITIE du numéro 1 à 17.

6. 1982 - Novembre au stade de Rueil - Cette crise
aboutit à la dissolution de l’Association des cadres
Esso et à la création de A.R. Esso (Amicale des
Retraités Esso) lors d’assemblées extraordinaires
tenues au stade de Rueil. La présidence en est
confiée à Jean Thillard. Claude Robert, toujours
en activité, passe la présidence.

AMITIE
Vous feuilletez le dernier numéro d’AMITIE.
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7. 1983 - No 18. Le titre AMITIE de la revue est
conservé. On sent à la qualité inférieure du papier
que les budgets sont plus serrés. En revanche,
quelques photos commencent à apparaître - la
revue a 8 pages - Le président, Jean Thillard, se
réjouit de la croissance rapide des effectifs qui
atteignent le chiffre impressionnant de…
1 000 adhérents ! C’est ce même chiffre vers lequel
Aresso craignait de descendre aujourd’hui. Nous
sentons l’émergence de nos rubriques actuelles :
revue de l’activité des régions, nouvelles des
retraites, santé, visites de Paris, lunch de fin
d’année d’Esso où tous les retraités sont invités.
Là, par contre, cela a totalement changé !
Appel pour envoyer des articles pour Aresso
« A vos plumes ! ». Le numéro est encore
payant : 10 francs, cette fois.

8. 1986 - Nouveau président, Henri Barbier, le
numéro a la même structure qu’en 1983 - 8 pages.
Roger Jouin en est le directeur de la publication
jusqu’en avril 1989 - 10 francs. Les présidents sont
élus pour deux fois deux ans non renouvelables,
ceci pour assurer un rajeunissement régulier dans
l’animation de l’association.

9. 1990 - Vers la fin de son mandat, Henri Barbier
introduit une nouvelle structure au journal -
12 pages, un papier de meilleure qualité.
Plus de place pour la vie des régions. Disparition
de la publicité et du prix du numéro - Plus de
directeur de la publication non plus.

10.Avril 1990 - Président : Francis Klepper –
Celui-ci conserve le format d’AMITIE tout au
long de son mandat.

11.1994 - Président, Jean Oudinet - AMITIE passe
à 16 pages, avec plus de photos, un accent sur la
vie d’Esso, Paule Mendel en est « le nouveau
rédacteur en chef ». C’est en avril 1997 (No 63)
que Jean crée l’Association des retraités Esso et
intronise l’appellation Aresso qui, cependant,
avait déjà été occasionnellement utilisée
auparavant. Durant toutes ces années
les exemplaires et donc les photos sont
en noir et blanc.

12.1998 - Président Jean-Paul Binard - 20 pages -
AMITIE a une structure très proche de l’actuelle
avec toujours plus d’informations sur la vie
du Groupe Esso.

13.2002 - Président Pierre Lange. La revue a sa
structure d’aujourd’hui. Vingt ans plus tard, même
en-tête, même présentation, même nombre de
pages. Seule différence, les pages 1 et 24 sont en
couleur (rouge), sinon les photos restent grises.
Le rédacteur en chef en est Jacques Ribreau.

14.2006 - Président Jacques Ribreau et rédacteur
en chef Jacqueline Michaud. Quand, hélas,
celle-ci nous quitte brusquement en octobre
2007, elle est remplacée par un nouveau
rédacteur en chef, votre serviteur.

Toujours là aujourd’hui 14 ans plus tard,
vieilli sous la tâche mais épaulé par une équipe
formidable, connue de tous sous le nom, « les
abeilles ». Oh, certaines ont changé. Danièle
Tessier, Michèle Courteix, Régine Cetin sont
parties mais nous avons toujours aujourd’hui,
Sylvie Barthélemy, Françoise Chauvet,
Marie-Claude Dupré, Françoise Hanquet,
Monique Haussaire et Catherine Pasquet qui
a rejoint l’essaim plus récemment.

Depuis 2003, la présentation de la revue a
peu changé sauf l’apparition de la couleur et donc
l’augmentation des photos rapportées. Christiane
Martinez en a été le pilier pour dactylographier
les textes des articles et la mise en page a été
confiée sans discontinuer pendant plus de vingt
ans à un studio artistique animé par Hervé et
Emmanuelle Dausque. Merci à tous.

15.Après Jacques Ribreau, Arlette Randlès, puis
André Bataillard et enfin Patrick Constant
aujourd’hui ont présidé Aresso ; pendant cette
période, la revue a maintenu un format stable.

Mais toutes ces descriptions, ces quelques
souvenirs, ces photos ne suffisent pas à vous faire
redécouvrir l’épopée du journal à travers ces
décades, c’est trop bref, sec. Une solution pour
replonger dans ces temps passés : allez sans tarder
sur notre site Internet arexxonmobil.fr vous y
découvrirez, chargées par tranches successives,
ces revues dont nous parlons aujourd’hui, vous
aurez accès à ces souvenirs, vous y retrouverez
peut-être des épisodes vécus ou des anciens
proches et vous découvrirez que les problèmes
d’aujourd’hui sont les mêmes que ceux d’hier…
et d’avant-hier. Et cela risque de continuer, mais
patience, le meilleur reste à venir ! ■

Henry RAFFIN

PS. Peut-être avez-vous des informations
complémentaires sur cette aventure, peut-être
avez-vous des modifications sur ces événements ?
Si c’est le cas, n’hésitez pas à venir compléter et
ajuster cette balade dans nos souvenirs.
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Nous étions vingt voyageurs :

vol direct à l’aller mais escale à

Amsterdam au retour. Notre avion

fut l’un des derniers à atterrir à

Roissy à la suite de gros orages

le soir de notre arrivée.

Les autres avions furent déroutés

sur Amsterdam.

La Toscane, berceau de la

Renaissance, a une histoire politique

et culturelle exceptionnellement

riche. La seule évocation de cette

région avec ses bosquets de cyprès

donne envie de s’évader. L’arrière-

pays étrusque, les catacombes, les

chemins de terre bordés de murs de

pierres sèches ainsi que les chênes

verts et les oliviers sont venus

parfaire ces plaines verdoyantes.

Dans ce décor somptueux, les

artistes ont su mettre en valeur les

paysages, c’est l’art toscan florissant

entre le Moyen Age et la Renaissance.

De nombreuses villes et villages

nous ont émerveillés :

San Gimignano, un des plus

beaux villages fortifiés du XIIe siècle

appelé Cité des Tours qui

marquaient la puissance de leurs

propriétaires. Jusqu’à 72 tours,

il en reste 13 aujourd’hui.

Volterra, perchée au sommet

d’une colline, une des villes les plus

antiques de la Toscane d’origine

étrusque renommée pour

son travail de l’albâtre.

Sienne, la ville ocre avec sa place

médiévale en forme de coquillage,

théâtre deux fois par an de courses

de chevaux où s’affrontent des

chevaliers émérites.

Lucca « la discrète », petit bijou

médiéval de Toscane, ville natale de

Puccini dont le centenaire de décès

est célébré cette année.

Carrare mondialement connue

pour son marbre blanc pur, haut de

gamme, où nous avons eu la chance

de découvrir les carrières en jeep.

Florence, capitale de la Toscane,

ville-musée, dont les places et les

rues sont bordées de magnifiques

palais concentrant plus d’un quart

des œuvres du patrimoine

artistique du pays. Un de ses

sites les plus emblématiques est

le Duomo, cathédrale dont la

coupole en terre cuite a été

conçue par Brunelleschi et le

campanile par Giotto. La Galleria

dell’Accademia abrite le « David » de

Michel-Ange, la Galerie des Offices

« La Naissance de Vénus » de

Botticelli et « l’Annonciation » de

Léonard de Vinci.

Florence est le symbole de l’influence

de la famille Médicis qui y a régné

durant toute la Renaissance et a su la

rendre prospère. Cette ville a vu

naître de nombreux artistes et

écrivains tels que Donatello,

Michel-Ange, Botticelli, Léonard de

Vinci et des scientifiques et politiques

tels que Boccace, Machiavel

et Galilée.

Nous avons terminé ce beau voyage

par les Cinque Terre en Ligurie, entre

Gênes et La Spezia, cinq villages

d’origine médiévale aux maisons

colorées suspendues entre ciel et

mer à flanc de falaise ou au creux de

vignobles, villages indifférents à la

modernité, un jardin d’Eden

Toscane et Ligurie sont des régions

exceptionnelles pour réussir un

voyage au pays des Médicis, de Dante

de Piero della Francesca.

hors du temps.
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Un beau voyage dans l’Amérique

« profonde » qui a rappelé à certains

la musique de leur adolescence.

Il n’a pas fait trop chaud au début

du séjour mais nous avons souffert

en Louisiane et à La Nouvelle-

Orléans de la chaleur et de

l’humidité, surtout à cause de la

climatisation très froide dans les

établissements publics, ce qui a eu

pour conséquence de revenir avec

80 % de malades, toux importante,

fièvre et complications pour certains

durant plus de quatre semaines.

Laurence, notre guide, a su nous faire

partager sa passion pour son pays

d’adoption, ses connaissances, sa

compétence à raconter l’histoire de

cette partie de l’Amérique du sud, de

l’évolution de la musique à travers

le siècle dernier, à commencer

par la Country, le Blues, le Jazz,

le Rock’n’roll et la musique Cajun

et ce, avec un super groupe

de 17 personnes.

Nous sommes partis sur un vol direct

Paris Roissy/Atlanta et revenus de La

Nouvelle-Orléans via

Atlanta. Au retour, surprise,

le premier vol ayant pris du

retard, nous sommes arrivés

après le départ de la

correspondance malgré la

confirmation d’Air France de

nous attendre. Neuf

personnes sont parties sur

le vol suivant et les huit

autres, après bien des

transactions, le soir-même.

Nous avons traversé des Etats

magnifiques tous bien différents les

uns des autres.

Atlanta, capitale de la Géorgie, ville

incontournable et indissociable de la

guerre de Sécession. Le Great Smoky

Moutains National Park, d’une beauté

exceptionnelle avec autant d’arbres

que dans toute l’Europe, ses animaux

aux espèces rares dont la plus

grande variété de salamandres.

Le Kentucky et son pâturin

« bluegrass » est une région

renommée pour l’élevage de

chevaux pur-sang.

Puis toutes les villes où la musique

s’est réveillée au fil du temps :

Louisville, Nashville (visite de la

distillerie Jack Daniel’s), Memphis qui

a vu la naissance du Blues et où se

trouve le musée national des Droits

Civiques qui rend hommage à Martin

Luther King et Natchez, ville fondée

par les Français au début du

XVIIIe siècle qui devint capitale de

l’Etat du Mississippi. On peut y

admirer ses importantes demeures

de style « ante bellum » (avant la

guerre de Sécession) appartenant

aux riches planteurs. La visite

des plantations et des quartiers

d’esclaves nous a ramenés à

une époque heureusement

aujourd’hui révolue.

Bien sûr nous sommes allés à

Graceland, la luxueuse propriété

d’Elvis Presley achetée en 1957

pour ses parents, superbement

entretenue.

La Nouvelle-Orléans nous a séduits

par son histoire et son architecture,

mélange des cultures française,

espagnole et américaine.

Je crois pouvoir dire que tous les

participants sont revenus enchantés

de ce beau voyage.

Je profite de ce dernier journal de

l'année pour vous souhaiter de

bonnes fêtes, en famille ou entre

amis, et surtout une bonne santé

pour l'année 2025.

A bientôt pour de nouvelles

aventures  ■

Josiane GAROT
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’était un jour de marché.

La ville résonnait des cris des marchands.

Les gens se bousculaient à travers les

ruelles étroites. Soudain la foule

commença à s’agiter, une rumeur

s’enfla de proche en proche…

Des enfants couraient en criant :

« Ils s’en vont, ils s’en vont ! ».

Des femmes disaient en se hâtant :

« C’est à cause d’une étoile… ».

Des vieillards répétaient gravement :

« Le roi du monde est né… ».

D'autres encore criaient : « Ils s’en vont, les savants

qui parlent aux étoiles. Ils s’en vont, Gaspar, Melchior,

Balthazar. Ils s’en vont derrière une étoile ! ».

Un garçon de douze ans, agile et nerveux, se faufila

aux premiers rangs de la foule. Il s’appelait Raïcha.

Il s'approcha des trois hommes qui s'affairaient

autour de leurs chameaux et dit à l'un d'eux :

« Moi aussi, je voudrais suivre l'étoile et aller là

où elle m'emmènera. Permets-moi de vous

accompagner, je veux aussi aller là-bas ».

Gaspar répondit : « Tu es bien jeune pour nous

suivre… Et puis qu’offriras-tu ? Regarde, nos présents

sont déjà prêts ! ». Raïcha baissa la tête. Il n’avait que

ses mains, il n’avait que son cœur.

Balthazar lui dit

encore :

« Nous

attendrons

l’aube pour

partir ». Raïcha

rejoignit sa

mère dans leur

petite maison.

Il lui confia son

désir de partir,

d’avoir un

trésor à offrir

au Roi du

monde, lui

aussi.

La mère de

Raïcha filait le

chanvre.

Elle écouta son fils et son visage s’éclaira

d’un sourire. « Je sais moi, ce que tu offriras ».

Elle alla vers un vieux coffre vermoulu et en tira

une tunique de soie à larges bandes de couleur.

Raïcha ébloui, regardait la tunique scintillante. Sa

mère lui dit : « Je l’ai tissée pour toi, Raïcha, pour

qu’un jour tu sois le plus beau. Mais vois-tu, mon fils,

si ton cœur décide de la donner, tu es libre.

Cette tunique a une histoire. Tout au long de ma vie,

j’ai rencontré des amis. Ils m’ont donné des fils de

soie qui ont tissé cette tunique. Ils y ont mis leurs

peines, ils y ont mis leurs larmes. Si tu donnes cette

tunique au Roi du Monde, il comprendra.

Ecoute Raïcha, écoute… ».

« C’est la tunique d’Arka, le vieux semeur. Un jour

j’ai soigné sa fièvre. Il m’a donné cet écheveau de

soie bleue. C’est la couleur de l’amitié.

C’est la tunique de Septira, la vieille mendiante, que

ses fils et ses filles avaient oubliée. Je l’ai si longtemps

écoutée. Elle m’a donné cet écheveau de soie grise.

C’est la couleur de la solitude.

C’est la tunique de Rila, le serviteur qui peinait

durement sur sa terre. Avec lui, j’ai bêché jusqu’à la

tombée de la nuit pour l’aider. Il m’a donné cet

écheveau de soie jaune. C’est la couleur de la sueur,

c’est la couleur de la misère.

C’est la tunique

de Malenda,

qui pleurait

près de son

enfant mort.

Je lui ai pris la

main et nous

avons pleuré

ensemble. Elle

m’a donné cet

écheveau de

soie blanche.

C’est la couleur

de la peine.
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NOUVEAUX ADHERENTS

Cette liste est élaborée à partir des seules informations reçues directement par Aresso.

Nous vous demandons de bien vouloir nous excuser pour toute omission ou inexactitude.

NOS PENSÉES VONT …  
à ceux qui nous ont quittés

Jean-Jacques BERTHELE Ile-de-France, Nord et Est

Jean DANGUY DES DESERTS Languedoc-Camargue

Edouard FILHO Ile-de-France, Nord et Est

Frédéric JEAN Alpes/Côte d’Azur/Corse

Christian LE DUFF Normandie

Denis MARINIER Normandie

Dominique WAQUET Ile-de-France, Nord et Est
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C’est la tunique de Yogi et Vrenella, si beaux et si

jeunes en leur matin de noces. Ils m’ont dit :

« Viens chanter avec nous, viens danser avec nous et

prends cet écheveau de soie verte ». C’est la couleur

de notre joie, c’est la couleur de notre espoir.

Avec le blanc, couleur de peine, et le vert, couleur de

joie, avec le gris de solitude et le doux bleu de l’amitié,

avec la fleur de la vie et la fleur du souvenir, avec le

jaune de la misère et le blanc linceul de la mort, heure

après heure, mon fils, j’ai tissé la tunique. Un jour j’ai

vendu tout ce que j’avais pour un écheveau de soie

rouge. Car le rouge est couleur d’amour, couleur de la

tendresse de chaque jour ».

A l’aube, discrètement, la caravane des Rois mages

s’en est allée, avec Gaspar, Balthazar et Melchior…

et Raïcha. L’étoile brillante les a guidés. Elle s’est arrêtée

à Bethléem et ils sont entrés dans la maison

du Roi du monde.

« Voici de l’or pour ce petit Roi nouveau-né »

a dit Gaspar.

« Et voilà l’encens pour ce fils venu du ciel »

a dit Melchior.

« Que la myrrhe lui soit hommage » a dit Balthazar.

Et Raïcha a murmuré :

« Voici la tunique de soie que ma mère

a tissée pour toi ». 

L’enfant s’en est amusé parce

que la tunique était colorée.

Et soudain, la serrant contre lui,

sans encore en savoir tout le

prix, l’enfant Jésus, pour la

première fois, à pleines mains,

a saisi la vie des hommes.

Marie-Louise ARRIGNON - 5 octobre 2024

Christian ASTIE EREP 4 octobre 2024

Jeanine  BARRIER - 29 août 2024

Bernadette  BONIS-CHARANCLE  - 2 juillet 2024

Jean-Claude BRU ESAF 14 mai 2024

André DOARE ESAF 15 septembre 2024

Désiré FERRI ERSAS 22 septembre 2024

Marcel GIARETTO ESAF 1er novembre 2024

Annick JEVANOFF - 3 juillet 2024

Alain de LA PESCHARDIERE ESAF 15 juin 2024

Monique L’AZOU - 27 mars 2024

Hubert LEGROS ESAF 4 juin 2024

André LE LAN ESAF 17 octobre 2024

Jean LEMERCIER ESAF 30 juillet 2024

Paulette LEMERCIER ESAF 13 septembre 2024

Michel  MAROTO ESAF 8 août 2024

Vincent  MENAUT Raff Bx 2 septembre 2024

Yves MISTOUFLET ESAF 10 septembre 2024

Lucien MORET ESAF 30 avril 2024

Pierre OBE ESAF 4 octobre 2024

Christian PACCHIANA ESAF 7 septembre 2024

Francine PERIE ESAF 14 novembre 2024

Jean-Claude PICAUD ESAF 14 septembre 2024

Jean-Pierre PORET ESAF 4 avril 2024

Marie-Thérèse TANAY ESAF 15 août 2024

Jean-Pierre VANSANTE ESAF 9 juin 2024

Jean-Claude VERVAET ESAF 25 novembre 2024
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